

El Mañana

Año III. Núm. 538. Redacción y Administración: Ronda Víctor Pruneda, 15. FRANQUEO CONCERTADO. Teruel, miércoles 8 octubre de 1930

Unas cartas y unas apostillas

Ayer recibimos en nuestra Redacción la visita del prestigioso médico, jefe de los republicanos de la provincia don José Borrajo para que diésemos a la publicidad la carta que nos dirigió con fecha 3 del presente mes. Es la siguiente:

Señor director del periódico EL MAÑANA.

Distinguido amigo: A mi regreso de Madrid, después de haber asistido en representación del partido republicano turolense, al grandioso acto de afirmación republicana celebrado en la Plaza de Toros, y a las sesiones de la «Asamblea de Alianza republicana», en la que un gran número de ilustres personalidades pertenecientes a la Democracia republicana, han discutido con alteza de miras y competencia manifiesta, los grandes problemas que afectan a la vida nacional en todos sus aspectos, me entero de que ese periódico de su digna dirección, faltando a los más elementales principios de respeto y consideración a las ideas ajenas, y sobre todo, con un descarado falseamiento de la verdad, ha dado cuenta a sus lectores de los actos celebrados en Madrid con un espíritu de intolerable sectarismo.

Y como ese periódico ha perdido para mí el carácter de independiente y veraz que tuvo anteriormente, sirvase usted darme de baja como suscriptor, no sin antes consignarle mi más enérgica protesta por lo insólito de sus procedimientos informativos.

Con este motivo se repite de usted afectísimo seguro servidor y amigo que estrecha su mano,

JOSÉ BORRAJO.

Esta es una carta enérgica, pero correcta: *energía un poco jupiterina* si se quiere, pero escrita con la *corrección de un caballero*, como lo es don José Borrajo, para quien siempre tuvimos— a él le consta— los mayores respetos, y a quien, en más de una ocasión —le consta igualmente— le ofrecimos las columnas de nuestro diario como le hemos brindado antes de ahora la tribuna del Ateneo que va a abrirse en Teruel; que así, firmes más cada día en nuestras particulares convicciones cuyos títulos creemos suficientemente revalidados en el tribunal de nuestra propia razón para poderlos mostrar siempre ante quien sea, procedemos y hemos procedido en todo momento con

El Arrabal en la fiesta de la Virgen del Rosario



Grupo de baturros llevando a la grupa de caballos lujosamente enjaezados bellisimas arrabaleras

nuestros adversarios políticos e ideológicos cuando en ellos hemos reconocido la sinceridad de las convicciones, que es la única honorabilidad del pensamiento propio o ajeno, porque lo demás es mercancía despreciable.

Y en el señor Borrajo de tal manera reconocimos siempre, desde hace años— él lo sabe— un adversario caballeroso y leal, que, además de honrarnos con su amistad, procuramos no una sola vez que ilustrase con su pluma nuestras columnas, seguros de que había de producirse con aquella elevación de juicio que corresponde a su talento, a su honrada convicción y a su dignidad de caballero.

Habla nuestro distinguido comunicante de espíritu de intolerable sectarismo y de lo insólito de los procedimientos informativos, extremos que, según el contexto de su carta, son imputa-

dos a EL MAÑANA, que ha perdido— dice — el carácter de independiente y veraz que tuvo anteriormente.

Lamentamos muy de veras que en la protesta del digno jefe de los republicanos de Teruel no se tenga presente que todo sectarismo es, por naturaleza, sistemático, y se olvide, sobre todo, que al pie de la información, objeto de sus reproches y censuras, figuraba una firma: el nombre de una Agencia informativa de Madrid que sirve a más de cincuenta diarios en España, PRENSA ASOCIADA, a la que ni siquiera alude el señor Borrajo.

Y por eso el director de EL MAÑANA, que no estuvo en el mitin del domingo en Madrid— ¡que se hallaba en Valencia por esos días, como a don José y a tantos amigos consta! — hubiera deseado que los principalmente y autorizadamente molestos y sor-

prendidos hubieran roto una lanza en nuestras propias columnas para refutar los conceptos y juicios que reputasen falsos o tendenciosos, emitidos— precisa la repetición— con la firma explícita de PRENSA ASOCIADA.

En fin: justificada está siempre una protesta cuando la protesta es digna, como en nuestro caso; la confusión y la injusticia, nunca.

No menos digna y discreta es la siguiente carta que también hemos recibido.

Dice así:
«Teruel, 4 octubre 1930.
Señor director del diario EL MAÑANA».

Plaza.
Muy señor mío:
Ruego me dé de baja en el periódico EL MAÑANA por no estar de acuerdo con PRENSA ASOCIADA sobre el comentario que hace del mitin republicano

celebrado en Madrid el 28 de septiembre pasado.
Le saluda atentamente su afectísimo seguro servidor que estrecha su mano,

ARSENIO PEREZ.»

Creemos no haber cruzado nunca la palabra con este señor, pero puede contar con toda nuestra afectuosa consideración.

Las otras dos bajas que recibimos nos fueron notificadas personalmente en la Redacción de EL MAÑANA.

Cuatro bajas de cuatro caballeros republicanos. ¡Vive Dios que no quisiéramos verlas compensadas con cuatro altas de los fanáticos del otro bando!

Porque lo primero es la verdad. Solamente merecen el desprecio los villanos por sistema y... conveniencia.

Carta que publicaremos

Hemos recibido una carta y artículo que lleva por título:

LOS AGUANACES

Municipalización y reparto

¡Abajo los explotadores!

Los publicaremos mañana.

DIPUTACION

Esta tarde se reunirá el Pleno de la Diputación, según convocatoria del señor presidente, para tratar de los asuntos siguientes:

Prelación para la construcción de caminos vecinales; construcción del Manicomio; dimisión de don Bruno Soler del cargo de diputado y preguntas e interpellaciones que quieran formular los diputados.

Instrucción pública

La «Gaceta» publica una disposición declarando desierto el concurso anunciado para la provisión de la cátedra de Historia Natural vacante en este Instituto de 2.ª Enseñanza.

Se le concede un mes de licencia, por enfermo al profesor de esta Normal de Maestros don Domingo Alberich Olivé.

La Dirección general de Primera Enseñanza ha concedido quince días de permiso a la maestra de Castel de Cabra doña Felisa Hervás.

LAS MUCHACHAS DEL ARRABAL



Un conjunto de garridas muchachas sirviendo de fondo a uno de los cuadros— el té moro— mejor interpretados el día de la fiesta de Nuestra Señora del Rosario

Para las lectoras de EL MAÑANA

ECONOMIA DOMESTICA

Los viajes de verano y el ama de casa

En la época del verano, las familias que habitan en las ciudades se desparraman, se difunden por playas, balnearios o pueblecitos de sierras, por fincas rústicas, para cambiar de ambiente, descansar de las tareas de las grandes ciudades y recibir de los aires embalsamados, de las aguas minerales, de los cambios de alimentos y contumbres, salud reparadora.

El abandonar la casa que habitamos en la ciudad, suele ir precedido de unos días de ocupaciones extraordinarias para el ama de casa y sus auxiliares, o criados que secundan o ejecutan sus órdenes. Todo debe quedar guardado, preservado del polvo, de los insectos.

Por fortuna, la casa moderna con su tendencia a la simplificación, ya no ofrece aquella serie de pesados cortinajes llenos de drapeados pabellones guardadores del polvo y que era preciso para colgar y descolgar con sus múltiples barras y pesadas cornisas un tapicero, a trueque de la odisea que representaba el retirarlas limpias y preservadas de la polilla y el volverlas a colocar a regreso del verano.

Tan favorable ha resultado para la comodidad y la higiene la sencillez, la lisura de los adornos de puertas, ventanas y balcones modernos, que debemos estar agradecidas a la moda y la higiene del hogar no solo en esto, sino también en los muebles y la supresión de alfombras clavadas sustituidas por las sueltas.

No obstante, preceden como he dicho quehaceres extraordinarios a la partida. Dar ya limpios y planchados para el regreso tales encajes o cortinas, colchas o visillos; colocar fundas, retirar almohadones, cubrir cuadros o tapices, hacer compras, ultimar con costureras y modistas las nuevas confecciones y reformas, organizar lo relativo al servicio doméstico que ha de acompañarnos, o el que ha de quedar en casa con algún individuo de la familia que por ocupaciones no puede ausentarse totalmente etc., etc.

Es preciso dejar todo bien resguardado, esparcir, pulverizar con insecticidas líquidos con el fin de evitar que aparezca como en muchas casas sucede por estas épocas, esa temible y burlona mariposilla anunciadora de que la polilla hizo algún estrago de los suyos donde menos pensamos y siempre inoportunamente acusándonos como a las descuidadas aun habiendo sido amas de casas cuidadosas. Bastará con que un pedazo de lana haya quedado en cualquier escondite sin revisar, ya dentro de un abandonado baúl, ya tras algún armario, como nos sucedió una vez, que dentro del hueco de un maniquí, nuestra costurera dejó caer insensiblemente por el cuello un retacito de paño que fué lo suficiente para volvernos locas buscando el origen de la mariposilla delatora, que no encontrábamos por ningun-

na parte permaneciendo todo en orden. Cito este detalle como muestra de lo exigentes y minuciosos que han de ser estos cuidados.

Todas estas preocupaciones y tareas suelen tener una compensación. La de la esperanza de la partida, la perspectiva de los panoramas que vamos a disfrutar, las personas amadas que vamos a ver, y esta ilusión empieza ya a saborearse aun en medio del atropello, de la inquietud, del esfuerzo que representa el preparar la marcha.

Las compras que verificamos, los ratos de tiendas eligiendo telas, regalos para parientes o amigos, libros o materiales para entretener nuestros ratos de paz, de playa o campo, son como una garantía de que no hemos de aburrirnos ni un momento; son anticipos de nuestro recreo, de nuestros goces veraniegos.

Y por fin, repletos baúles y bolsos llega el momento de trasladarnos al ferrocarril, al auto que, repentinamente, verifica el milagro de cambiarlo todo, de poner el punto final en ocasiones tan oportuno, tan deseado por unos y, en otras, tan temido, ya que lleva consigo las separaciones y las entrevistas o el volver a verse: alegrías y tristezas, vida y emoción...

Ya estamos en la playa o en la campaña haciendo labor

Ya estamos frente al mar o frente a las montañas. Ya nos instalamos en nuestra casa de verano, en el hotel, en la posesión, con nuestros parientes o amigos. Ya pasaron los días de recibir visitas de los que esperaban nuestro arribo. Los equipajes se esparcieron desplegando sus alas desde los repletos baúles hasta los armarios. Acá y allá colocamos algo que nos es familiar e inseparable; imagen, retrato, estuches, encaje, espejo, flores libros. Es lo que marca nuestra personalidad. Es lo que sintetiza nuestros afectos, nuestras aficiones.

Una bolsa elegante de labor nos acompaña también. Cada año llevamos alguna tarea elegante y práctica. A veces varias; unas, propias de casa, cosidos en blanco, calados, bordados, mantelerías, colchas, etc., etc., otras más sencillas que no requieren ni bastidor ni máquina de coser, como por ejemplo, las labores de punto de media en lana, hilos o algodones y que a tan variados trabajos se prestan. Esas las dejamos para hacerlas en el paseo, al aire libre, en las rocas, o en días e reclusión por lluvias o intemperies, cuando no se puede salir ni de excursiones ni de paseo.

Para la playa llevamos aquellas labores más de «últimísima» no-

vedad y que sean, al mismo tiempo, no sólo sencillas con el fin de alternar en charla con los amigos que nos hacen la tertulia y ante los cuales exhibimos la nota simpática de mujer muy femenina, muy laboriosa, sino también elegantes y que no sean incómodas.

Llegó ya el regreso

Llegó ya el regreso a nuestros hogares, y todo nos encanta. El volver a nuestras tareas habituales, a nuestras costumbres, más fortalecidos, más morenos, y al encontrar nuestras habitaciones, nuestros muebles amados, nuestros cuadros o retratos íntimos, nuestras obras de arte o de recuerdos, nos reconciliamos con ellos estimando en mucho sus cualidades, y con satisfacción lo ordenamos nuevamente todo, variando o mejorando detalles que aprendimos en nuestros viajes, dando una organización más o menos tradicional o nueva para el año que parece empieza para los veraneantes, más que en Enero, al regreso del verano.

MELCHORA HERRERO

Notas militares

Ayer como estaba ordenado, se celebró la fiesta del «Libro Español» en el Cuartel de Carmelitas de esta capital; asistiendo todos los jefes, oficiales, clases y tropa de la Zona, bajo la presidencia del señor coronel primer jefe de la misma y gobernador militar de la plaza y provincia don Isidoro Ortega Martín.

Después de haberse dedicado una hora a la tropa, de lectura, de escogidos trozos de nuestra literatura española, enalteciendo a la Patria y al Libro español, presentó respetuosamente, el cabo Pascual Algas unas cuartillas, que previa autorización del señor coronel fueron leídas, en las que refleja su amor al estudio y sus conocimientos literarios.

El señor coronel muy satisfecho del trabajo presentado por el mencionado cabo, vió con mucho agrado, como las clases de esta Zona, aprovechando el tiempo que les queda libre de sus ocupaciones militares en cimentar sus conocimientos en lecturas de libros que elevan la moral, ha autorizado como estímulo al capitán de la dependencia donde presta sus servicios el cabo Algas, para que le extienda una autorización con el fin de que durante el presente mes, pueda retirarse al cuartel una hora más tarde de la señalada en el horario.

Al capitán de Infantería don Fortunato Gimeno de Pedro, secretario de causas de esta región se le ha concedido contraer matrimonio con doña María del Pilar Ruiz Ranoy y de la Figuera,

EGOS TAURINOS



Barrera y Bienvenida torearán mano a mano el domingo en Córdoba.

El 19 del actual, en Barcelona, Marcial Lalanda estoqueará seis toros de Coquilla.

Franklin marcha a su tierra dispuesto a emprender una activa campaña en favor de la fiesta nacional.

Que la suerte le acompañe.

Ya han sido desencajonados los toros para las corridas del Pilar, en Zaragoza.

Según la Prensa, el ganado está hecho a medida, es decir, que no hay TOROS.

La Audiencia de Madrid ha absuelto a Félix Rodríguez en el pleito que a éste le había formulado la viuda de su apoderado.

Chicuelo marchará en breve a Méjico y parece ser que no volverá a torear más.

Enrique Torres ha sido obsequiado en Nîmes con un banquete por el éxito que el pasado domingo alcanzó.

Además, ha firmado dos corridas para la inauguración de la nueva plaza de Toros.

«El Pueblo», de Valencia, dice refiriéndose a la corrida del pasado domingo, en la que Bienvenida logró un éxito:

«Bien ha trabajado el chico dentro y fuera de la plaza, eficazmente secundado por sus familiares y secuaces.

La víspera de la corrida le dedicó «La Unión», de Sevilla, una plana entera, con la efigie del novel matador y fotografías de los seis toros que había de estoquear en Valencia. Y añadía que Manolito cobraría por despachar los cornúpetos de Concha y Sierra la bonita suma de treinta y seis mil pesetas.

Así nos lo dijeron también a nosotros, pero contando con que la derrama por la titulada «propaganda» alcanzaría proporciones inusitadas, dejamos los siete mil y pico de duros en cinco mil, y esto dijimos en la reseña de la corrida.

De modo que el torero y su papá pueden decir, cuando los elogios cantando el éxito de Manolo Mejías exceda de lo discreto, que sus buenos billetes les cuesta.

ZOQUETILLO.

Lea usted EL MAÑANA

Camión CHEVROLET reformado

Para DOS toneladas

Entre las muchas mejoras introducidas cuenta con NUEVOS FRENOS, NUEVO EMBRAGUE, PUENTE TRASERO MAS REFORZADO y dispuesto para RUEDAS GEMELAS. Semiejes traseros MAS REFORZADOS y de MAYOR DIÁMETRO. Chassis REFORZADO, RUEDAS DE DISCO CON ARO etc., etc.

Pueden entregarse con ruedas sencillas o GEMELAS a gusto del comprador.

El camión con ruedas sencillas vale

8.295 pesetas

Solicite detalles al concesionario

José María Morera

Alejandro 4, ALCANIZ. — Plaza de
- Carlos Castel, 3. — TERUEL. -

La política y los intelectuales

El cuarto artículo publicado por el glorioso dramaturgo don Jacinto Benavente en A B C y que es el penúltimo de los que integran la enjundiosa y bellísima conferencia en San Sebastián del autor de «La noche del sábado», es como sigue:

Para consuelo nuestro, consuelo de tantos por ser mal de muchos, no es sólo en España en donde se advierte ese desconocimiento de muchas cosas que antes se hubiera avergonzado de ignorar un hombre de carrera y hasta cualquier persona de una mediana condición social. No sólo en España, porque nadie puede figurarse, de no haber frecuentado su trato y compañía, salvo en lo concerniente a la especialidad, que cultiven, todo lo que ignora un inglés o un norteamericano, lo que no impide—acaso ayude—a que la libra y el dólar sean los árbitros del mercado monetario en el mundo. Y así anda el mundo. Los bienes materiales y los gozos que nos procuran. La suprema razón de todo. Los hombres han querido someter todas las cosas a su voluntad, y hoy son los hombres esclavos de todas las cosas. El petróleo es el verdadero señor del mundo, con toda su corte de motores y maquinaria, con sus múltiples industrias derivadas. El automóvil forma parte de nuestra familia; en ocasiones es el jefe de ella. El teléfono, el gramófono, la radio, son los mejores amigos de la casa. El aeroplano no ha entrado todavía en la casa, pero mariposea alrededor de ella, como presunto novio de alguna de las niñas, y acabará por escaparse con ella y entrará a formar parte de la familia. Y, entre tantas máquinas, ¿qué somos, sino parte del mecanismo de todas ellas, perdida nuestra individualidad en lo más precioso, que es la conciencia de nosotros mismos, de nuestro propio valer y de nuestra propia significación? ¿Por qué se nos estima hoy en el mundo y por qué nos estimamos nosotros mismos? No por lo que somos, sino por lo que tenemos; y lo que creemos tener en lo que nos tiene a nosotros. Somos de peor condición que los antiguos esclavos vendidos a un dueño. Nosotros somos esclavos que compramos a cualquier precio—el de la vida a veces, el de la felicidad casi siempre—el dueño que ha de esclavizarnos toda la vida. Y he aquí lo que debiera ser la política de los intelectuales, libertarnos de esta esclavitud por el desprecio de tanto lujo innecesario que hemos legado a creer de imprescindible necesidad en nuestra vida. Acrecentar la riqueza espiritual, única que podemos llamar nuestra y que nadie puede quitarnos, riqueza espiritual que persiste sobre todas las ruinas y todos los fracasos, única por la que los pueblos vendidos llegan a imponerse a sus vencedores como se impuso Grecia, por la riqueza espiritual de su cultura, a Roma, vencedora

con toda la fuerza de sus armas. Colaboradores desinteresados en la política, dejémonos de discutir todavía sobre las esencias liberales y las esencias constitucionales, que todo ello trasciende a perfumería rancia, y son problemas que ya están resueltos o deben suponerse resueltos en todos los pueblos cultos.

El mal de España no es la falta de libertades en su Constitución ni en sus leyes, ni su merma procede nunca de los Gobiernos. Es de nuestro carácter, de nuestra inveterada tolerancia con todo lo que no se ajusta en todas sus partes a nuestro modo de pensar y sentir. Es que en cada español hay un tiranuelo, un inquisidor cillo, que quisiera imponer en todo su criterio, desde la Gobernación del Estado hasta la más inofensiva costumbre. Es el país en donde se oye a cada paso, por cualquier fruslería: «¡Ha visto usted lo que ha hecho o lo que ha dicho Fulano? Yo le mataría.» Aquí se mataría por todo. Y lo triste es que esta desdichada muletilla no se profiere sólo por personas que por su educación estarían dispensadas de mayor sensatez: es muletilla muy de intelectuales, que, por una novela, una comedia o un artículo periodístico que no se escribió según sus cánones particulares, matarían también al que no acierta con su gusto.

En España, en ciencias, en artes, en cualquier profesión o trabajo, no basta ser lo que se es: hay que ser de una derecha o de una izquierda, y es inútil pretender que la derecha celebre lo que se inclina a la izquierda, y viceversa. Yo, al escribir un comedia ya sé cuándo me van a aplaudir unos y cuándo me van a aplaudir otros. Hay veces en que no me aplauden ni unos ni otros; suele ser cuando me aplaudo yo solo. Pero, en fin, como a mí nunca me ha parecido verdadero intelectual, por mucha que sea su sabiduría, el ególatra, falto de comprensión para todo lo que esté fuera de su órbita, nada espero de esos que, por su parte, escribirían siempre «Yo» con mayúscula,

como los ingleses, y a los verdaderos intelectuales, a los que son todo comprensión y cordialidad, me dirij, porque a ellos incumba la verdadera acción política de los intelectuales: embellecer la vida que entre todos hemos afeado y empobrecido; que ciencias y artes, hombres sabios y artistas, estén prontos a colaborar con la política, sin querer saber más que de un color y de una idea: el bien de España. Que por no ser cortesanos de Reyes o de poderosos, no crean más digno ser cortesanos del pueblo, que es hoy más soberano que todos, y, por tanto, es mayor bajeza adularle, y la adulación, que es leve culpa con los de arriba, es punible delito con el pueblo, ese niño grande a quien, como a niño, no se debe engañar, prometiéndole lo que sabemos que no podemos darle.

Hoy para muchos intelectuales, Rusia es el Paraíso terrenal prometido al proletariado del mundo entero. Engañan al pueblo los que tal quieren hacerle creer a sabidas de que es mentira. En Rusia no hay tal Paraíso. El propio Lenin dijo—por algo era un hombre de poderosa claridad de inteligencia—que los mayores enemigos de Rusia serían los que digan que todo está bien en ella. Si algo grande, si algo admirable hay en la revolución rusa es la sublimidad heroica del sacrificio de todo un pueblo que acepta la miseria, el hambre, la tiranía, puesta la fe en un porvenir muy lejano; fe tan ciega, que ni siquiera puede definirse como en Teología: «Esperanza de cosa cierta», porque nada más incierto que la seguridad de un bienestar para el proletariado, que todavía no alcanza a vislumbrarse. Sacrificio de todos,

que bien saben no han de ver compensando en esta vida, y, al haber perdido la fe religiosa, ni siquiera pueden tener el consuelo de verlo compensado en un mundo mejor.

La religión es el opio del pueblo—ha escrito el bolcheviquismo por todas partes—; y el comunismo es su morfina, pudiera escribirse enfrente, si el bolcheviquismo lo permitiera. Y no es que yo crea irrealizable el comunismo; es más, el comunismo ha existido, existe desde tiempo inmemorial en las Ordenes religiosas—por algo se llaman Comunidades—, que tan mal parecen a los comunistas, cuando de ellas debieran tomar ejemplo, que es de obediencia, de disciplina y de sacrificio. Justamente las tres cosas de que pretenden libertarse los que hacen revoluciones. El día en que la Humanidad aceptara esas tres condiciones de obediencia, disciplina y sacrificio, adelante con el comunismo; pero mucho me temo que, al aceptarlas, sería pensando todos y cada uno: comunismo y no por mi casa, porque el comunismo, aun sin idea religiosa que le anime, es religión muy estrecha, que presupone una Humanidad de santos. Y ojalá y pronto vea el pueblo ruso de sublime heroísmo en su continua lucha contra la barbarie zarista sus sacrificios y todo su heroísmo. Pueblo admirable, digno de lograr lo que se propone: la redención del proletariado en el mundo entero. Pero de eso a la afirmación de que ha emprendido el mejor camino para lograrlo hay un abismo que sólo la parcialidad más ciega puede salvar a fuerza de mentiras. No son revoluciones materiales de lo que estamos necesitados. Basta ya de materialismo. Revolución espiritual, sí, en todos los órdenes de la vida. Y los que viven en los grandes centros de población apenas se dan cuenta del más grave problema de España: su población rural. Su atraso, su incultura, exigen eficaz y pronto remedio, y más que la tristeza de su miseria aflige contemplar lo miserable de su

tristeza. España es triste, muy triste. No nos damos cuenta de ello los que vivimos en las grandes ciudades. España es triste, y mal la conocen los que han podido llamarla el país de la alegría. Embellecer y alegrar la vida no es incompatible con ningún régimen político, y, aunque es natural condición de los políticos entristecernos la vida, no contribuyan los intelectuales a entristecerla más todavía con su abstención o su oposición sistemática.

No quieran ser como el famoso alcalde de Valdemorillo, que, apenas se entraba por la puerta del Ayuntamiento, ya iba diciéndole: «¿De qué se trata, que yo me opongo?» Sin oponerse a todo, aconsejen, asesoren, ilustren. El mayor mal causado por la Dictadura fué la mutua esquizofrenia, el apartamiento entre el dictador y los intelectuales. No fué el dictador toda la culpa, aunque ya es culpa atender los malos consejos. Claro está que tal vez no hubiera atendido los buenos, que suelen llevar en sí cierto aire de reprensión y de aspereza, y no suenan también en oídos hechos a la incondicional aprobación, siempre halagüeña. Yo no traté mucho al dictador, pero en las pocas ocasiones que tuve de comunicarme con él, pude apreciar que era hombre que más hablaba que escuchaba, grave falta de un gobernante. El dictador vivía en continuo morólogo. No dialogó nunca y la política no puede ser nunca un monólogo; en política hay que dialogar con todo el mundo. Cierro que ese es otro mal de España: el monólogo. Basta escuchar cualquier conversación entre españoles: «Tengo un constipado... dice uno; «Yo he tenido uno hace días», dice otro; «Pues yo—replíca un tercero—cuando me constipé...» Y del «yo» pasan al «mi». «A mi cuando me sucede eso...» «A mi me sucedió también.» Y nadie atiende a nadie. Todo es «yo», «a mí», «porque yo», porque para mí... El monólogo, siempre el monólogo. Cuando se dialoga suele ser para enzarzarse y para insultarse. No hay que culpar del todo a los gobernantes por su aversión al diálogo, si con razón han de temer que no sea nunca agradable ni siquiera respetuoso.

Y ahora, como salvedad a mis reparos, debo decir que soy el primero en reconocer y creo que cuando los días que en España son siglos, en elegio nuestro, para olvidar agravios, hayan traído un poco de serenidad a los espíritus, sus mayores enemigos han de reconocer el patriotismo y los bien intencionados propósitos del dictador, que han de resplandecer siempre sus errores y sus desaciertos. Esperemos para lo porvenir una mayor compenetración entre los políticos y los intelectuales, sin exigir unos de otros más que una sola coincidencia; el bien de España.

El Mañana

PERIÓDICO DIARIO

Ronda de Víctor Pruneda, 15
Teléfono, 79.

Único diario de la provincia
TERUEL

LA SUPERIORIDAD INCONTESTABLE DE
LA MARCA

CHOCOLATES MUÑOZ

SE FUNDAMENTA EN LOS SEIS PRINCIPIOS SIGUIENTES:

- 1.º En ser una marca que tiene más de 50 años de existencia ininterrumpida.
- 2.º Posee la maquinaria más moderna y perfecta conocida hasta hoy.
- 3.º Cuenta con personal técnico especializado en la fabricación.
- 4.º Adquiere la mayor parte de los cacao de procedencia directa y en ventajosas condiciones.
- 5.º Vende el producto fabricado con límite increíble de beneficio.
- 6.º Reduce a la mínima expresión los gastos de fabricación debido a la racionalización del trabajo.

Chocolates MUÑOZ

Información de España y del Extranjero

Referencia oficial de los sucesos de Bilbao Empeoramiento de la huelga de Málaga Normalidad.--Nota de la Unión Monárquica Nacional

NORMALIDAD EN BILBAO

Madrid, 8.—El presidente del Consejo permaneció toda la tarde ayer en su despacho del ministerio de Ejército.

A última hora conferenció con los ministros de Gobernación y Gracia y Justicia.

A las diez envió recado a los periodistas, por medio de su secretario particular señor Sánchez Delgado, diciéndoles que no tenía noticias de interés que comunicarles.

El ministro de la Gobernación dijo al salir que no tenía ninguna novedad.

La huelga de Málaga sigue su curso, si bien se han intensificado los trabajos en el muelle por los obreros libres.

Ha sido cargado el trasatlántico «Infanta Isabel» y se ha trabajado en la descarga de siete u ocho vapores más.

En Bilbao puede considerarse la situación completamente normalizada.

Un periodista le preguntó acerca del rumor de una huelga del ramo de la construcción en Madrid, a lo que contestó que ese rumor era completamente infundado.

Lo es igualmente—añadió—el que se refiere a temores de una próxima huelga general en Sevilla.

No hay nada de eso—terminó diciendo.

El ministro de Gracia y Justicia dijo que el mismo día de la llegada del rey a Madrid marchará a Alhama de Aragón, donde permanecerá por espacio de unos quince días, durante los cuales hará varios viajes a Madrid, especialmente para asistir a los Consejos.

UNA NOTA DE LA U. M. N.

Madrid, 8.—La U. M. N. ha facilitado la siguiente nota:

«La secretaría de la U. M. N. tiene interés en hacer constar que el número de asistentes al mitin de Bilbao excedió de seis mil, y que no fué mayor debido al escrupuloso control de invitaciones que tuvo que hacerse a la entrada, y que motivó se cerrasen las puertas del local al comenzar el acto, quedándose en la calle muchísimas personas.

Esta declaración la hace este

secretariado con el único propósito de rendir la debida justicia a la varonil actitud del pueblo bilbaíno, actitud natural desde el momento quevirilidad no es patrimonio exclusivo de un partido ni de ninguna clase social, sino innata condición de los hombres verdaderamente conscientes de sus derechos y sus deberes.»

PROVINCIAS

LOS GRANDES VUELOS RECORD MUNDIAL

Sevilla, 8.—A las seis han iniciado el vuelo en el aeródromo de Tablada, para intentar batir el record mundial de distancia y permanencia en el aire, en circuito cerrado, los aviadores tenientes Ava y Rodríguez, en su aparato Breguet, que es de igual tipo que el «Jesús del Gran Poder».

El aparato va provisto de un motor nuevo de 600 caballos y 500 litros de gasolina, 400 de aceite y 500 sólo de agua, como carga útil.

El avión va provisto de todos los aparatos de precisión para un vuelo de tal envergadura.

Los aviadores llevan como única alimentación café con leche en termos, higos secos y una botella de coñac.

Su propósito es permanecer en el aire 35 horas como minimum.

El circuito a recorrer es el de Sevilla Osuna-Almodóvar del Río Sevilla, con un total de 250 kilómetros.

Cronometró la salida el oficial de la base señor Belloch, y estaban presentes en el momento de la salida el gobernador civil conde de San Luis, que, como se sabe, es aviador, y varios compañeros que precintaron los barógrafos.

El desplazamiento del aparato se realizó en la misma pista en que lo hizo el «Jesús del Gran Poder», la maniobra fué admirable.

A las cuatro de la tarde los aviadores siguen con completa normalidad su vuelo y consiguieron alcanzar velocidades medias de 100 kilómetros por hora.

PROCESAMIENTO DE INDALECIO PRIETO

Bilbao, 8.—Ha sido procesado Indalecio Prieto, a consecuencia de los artículos publicados en su

Los talleres MERCURIO, San Francisco 40, cuentan con personal competentsimo

periódico preparando la huelga general.

DECLARA EL DUEÑO DE LA ARMERIA ASALTADA

Bilbao, 8.—El señor Romero, dueño de la armería asaltada, dice que las pérdidas que ha sufrido ascienden a unas cincuenta mil pesetas.

Refiere que los asaltantes eran personas muy expertas, pues lo primero que hicieron fué dirigirse al departamento donde estaban las escopetas más finas apoderándose sin el menor titubeo de ellas.

ENCARCELAMIENTO DE UN ANARQUISTA

Sevilla, 8.—Ingresó en la cárcel el anarquista Manuel Adame, expulsado de Francia, que fué detenido anteriormente en Burgos y que vino a Sevilla con el propósito de promover un movimiento, con el pretexto del apaleamiento de un obrero por la policía.

Este sujeto fué el principal promotor de la pasada huelga de Sevilla.

El juez instructor de la causa por los sucesos pasados ha vuelto a abrir el sumario y ha tomado declaración a Adame.

Hoy ha visitado al gobernador una comisión de las Sociedades obreras para quejarse de que un obrero había sido maltratado por un agente de Policía.

El conde de San Luis prometió abrir una información y nombrar juez especial, y dijo que si se comprueba que se trata de urdir un pretexto para promover un conflicto, castigará con el máximo rigor a los autores de la especie.

LOS SUCESOS DE BILBAO

REFERENCIA OFICIAL

Bilbao, 8.—El gobernador civil, hablando con los periodistas, les hizo la siguiente referencia de los sucesos:

—Llegaron a primera hora de la mañana del domingo los oradores del mitin de la U. M. N., que se trasladaron a la iglesia de San José a oír misa, marchando luego al frontón Euskalduna y más tarde al hotel Carlton, para cambiarse de ropa. Minutos después llegaron al hotel Torrontegui, donde se celebró el banquete. A las cinco fueron nuevamente al hotel Carlton, y desde allí, a las diez de la noche, se dirigieron a la estación para regresar a Madrid en el segundo expreso.

El suceso ocurrido durante la mañana—agregó el gobernador—se ajusta a los siguientes detalles: un grupo logró descarrilar un tranvía de la línea de Durango, volcándolo y dejando interrumpida la circulación. Luego subieron a otros tres tranvías de Bilbao y se apoderaron de las manivelas de mando que arrojaron a la ría, después de haber roto los cristales. Acudió una pareja de la Guardia civil y fué recibida a tiros. La pareja persiguió a los agresores, y en tal momento otro grupo de muchachos asaltó la armería del señor Romero, apoderándose de escopetas, revólveres, objetos de caza y cuanto hallaron a mano. Acudieron refuerzos de la Guardia civil y de Seguridad y entonces los asaltantes huyeron, pero conservando los revólveres, las pistolas y las municiones. Tres de los revoltosos no consiguiendo escapar, y del interior de la armería pasaron a la casa contigua descendiendo a los urinarios de la escuela municipal de Música, donde fueron detenidos y puestos a disposición de la autoridad militar.

Por la noche se reunió en la calle de San Francisco, en su local social, la Asamblea general de la U. G. T., y después de una larga discusión acerca de la conveniencia de volver al trabajo el lunes, se acordó reanudarlos por mayoría de votos. Esto excitó grandemente los ánimos de los comunistas, que se dirigieron al local de la U. G. T., tratándolo de asaltarlo a los gritos de «¡Abajo los traidores! ¡A tiros los llevaremos a la huelga general!»

Una pareja de la Guardia civil trató de disolver los grupos, y fué entonces cuando el guardia Isaac Zazo cayó al suelo, herido por una descarga de pistola.

Cuando se trataba de llevar al guardia al Hospital militar, los grupos distribuidos por las calles de San Francisco, Dos de Mayo, Cortes, García Salazar y Rivera, siguieron disparando. Los refuerzos de la Guardia civil y Seguridad que llegaron entonces fueron recibidos a tiros.

Añadió el gobernador que el tumulto quedó dominado por

completo a la una menos cuarto de la noche.

Dijo que a la lista de heridos hay que agregar el nombre de un guardia municipal que resultó herido de un ladrillazo que le arrojaron desde un tejado, y un sujeto llamado Benito de la Cal, que por la noche se presentó en la Casa de Socorro para curarse de lesiones importantes que le produjo un sables que le dieron por la mañana.

—Es evidente—dijo el gobernador—que se ha agredido a la fuerza pública desde las ventanas con pistolas, botellas, ladrillos y otros objetos. El caballo de la Guardia civil que cayó muerto en la calle de Rivera, recibió una descarga que le hicieron desde la casa frontiza de la calle de Bailén.

LA HUELGA DE MALAGA

Málaga, 8.—El gobernador ha manifestado que, en vista de que en los centros obreros se producen escándalos, ha dispuesto su clausura.

A los huelguistas del muelle y del ramo de construcción se han sumado los del ramo de la piel.

En el muelle se trabaja con muy poca intensidad.

El gobernador ha oficiado a la guardia civil pidiendo que detenga no sólo a los que ejerzan coacción, sino también a los que molesten de palabra a los trabajadores.

ROMANONES A ALICANTE

Alicante, 8.—El 25 del actual se celebrará en esta capital un Congreso de los agrarios romanones.

A la sesión de clausura asistirá el conde de Romanones, acompañado de sus amigos políticos.

El conde de Romanones estará dos días en esta provincia, visitando Elche, Monóvar, Novella y Pinoso.

COMENTARIOS DE BOLSA

Madrid, 8.—Con escaso negocio sigue dominando la flojedad en todo el mercado bursátil y únicamente la moneda extranjera acusa una nueva tensión, consiguiendo mayores cotizaciones.

JOSE MAESTRE

MATERIAL ELÉCTRICO

MAYOR, 20.

MADRID

Talleres MERCURIO

REPARACIONES DE MAQUINARIA EN GENERAL

ESPECIALIDAD EN AUTOMÓVILES

SAN FRANCISCO, 40. TELÉFONO, 1

930 octubre de 1930

EL EXTRANJERO

ATENCIÓN DE UN SUBDITO ESPAÑOL

París, 8.—La policía ha detenido a un individuo llamado Simón Gómez de Segura, de nacionalidad española, por haber negociado unos valores industriales falsificados.

Ha declarado que hace unos meses tomó en traspaso un pequeño Banco que se hallaba en quietud, al que dió el nombre de Banco Central de Crédito.

Dicho establecimiento es un aposento de tres metros de longitud por tres de ancho, en el que sólo había un empleado.

Utilizando el título de dicho Banco negoció falsos valores, y en cuanto a su procedencia el detenido se ha limitado a declarar que se los había entregado un individuo de nacionalidad inglesa.

La policía realizó un registro en el Banco del que era presidente del Consejo de Administración, director y único accionista.

Los agentes se encontraron una larga lista de empresas de dudosa conducta, con las que el detenido mantenía relaciones; pero en cambio no encontró ni un solo libro de contabilidad.

En el mes de julio último, Gómez de Segura hizo un viaje a Inglaterra donde se relacionó con un individuo perteneciente a una Asociación Internacional de estafadores.

Parece ser que el negocio que motó este viaje le produjo unos 700.000 francos, suma con la cual pagó parte de sus deudas.

Tras una chimenea la policía encontró numerosos títulos quemados.

El detenido había colocado títulos en los establecimientos financieros, pero estos valores no encontraron compradores en la Bolsa.

Cuando la policía realizaba el registro, Gómez intentó emprender la fuga; pero fué nuevamente capturado, tras una persecución accidentada.

LA REVOLUCION BRASILEÑA

Río de Janeiro, 8.—Parece ser que debido a que los rebeldes de Río Grande del Sur han levantado las vías férreas y han destruido los túneles y el tendido de las líneas telegráficas, han retrasado su avance las tropas federales, de las que se tienen escasas noticias.

Dicen de Montevideo que los revolucionarios están fortificando el puerto de la ciudad de Río Grande, bajo la dirección de un oficial de la Marina.

Se espera un ataque de los cañoneros federales.

También se asegura que los revolucionarios han establecido el Gobierno provisional del Brasil en Porto Alegre.

El Gobierno federal ha concentrado sus fuerzas en el Estado de Paraná con el fin de rechazar a las fuerzas revolucionarias en su avance hacia el Norte.

Se afirma que varios distritos del Estado de Paraná están en poder de los revolucionarios.

ZARAGOZA

EL CONGRESO CATEQUÍSTICO NACIONAL

Zaragoza, 8.—Con igual animación con que han celebrado los actos anteriores han continuado hoy las tareas del Congreso Catequístico Nacional.

A las nueve de la mañana desarrolló una lección práctica, en las Escuelas del Ave María, el maestro nacional de Porcuna (Jaén) don Francisco Santiago, disertando sobre la conveniencia de que persistan las prácticas de Doctrina en las escuelas para contribuir al desarrollo y perfección moral de los niños.

A la misma hora desarrolló otra lección práctica, en el Colegio de Santa Ana, don Damián Bilbao, siendo también muy aplaudido.

A las once se reunieron las secciones, presididas por los obispos de Osma, Guadix, Gerona y Tarragona.

En la iglesia de Pilar se celebró una misa, oficiando de pontifical el prelado de Barcelona.

Terminada la misa se verificó la ofrenda de los niños, que han venido con este objeto en peregrinación desde Barcelona.

VIAJE DE UN MINISTRO FRANCÉS

Se asegura que el día 14 llegará a Zaragoza para visitar la Academia General Militar el ministro de la Guerra francés señor Maginot.

Temperatura

Datos recogidos en la Estación Meteorológica de esta capital:
Máxima de ayer, 24,4 grados.
Mínima de hoy, 8,4.
Viento reinante, SE.
Presión atmosférica, 688 5.
Recorrido del viento, 2 kilómetros.

Notas de Sociedad

Salieron para Torres de Albaracín la señora del ex presidente de la Diputación don José María Valdemoro y don Leónidas García, y para Madrid el joven estudiante Juanito Valdemoro.

— De Cedrillas, regresaron de ver la feria, don Fernando Lara, don Félix Arizón, don Ramón Arfelix, don Joaquín Cervero y el señor inspector de Higiene y Sanidad pecuarias.

— Marchó a Cella el alcalde de aquella villa don Pedro Gómez.

— Han salido para Zaragoza seis delegados de la Juventud Católica Turolense para representar a Teruel en el II Congreso Nacional de Juventudes Católicas que actualmente se celebra en aquella capital.

— Ha regresado de su breve viaje el vicepresidente de la Diputación don Joaquín Julián.

— Acompañado de su distinguida esposa regresó de Orihuela del Tremedal el ingeniero de montes don Víctor María de Sola.

— Hemos tenido el gusto de saludar al médico de Puertomingalvo don Isaac García.

— Marcharon a Madrid a cursar el doctorado en farmacia los jóvenes don Orenco Gómez y don Manuel Dominguez.

— Ha regresado a Daroca don Eduardo Lozano.

— Anoche salió para Alcañiz don José María Morera.

— Tuvimos el gusto de saludar al secretario de Manzanera don Aurelio Roqueta.

— Procedentes de varias poblaciones españolas y francesas y de paso para Castellón, estuvieron unas horas en Teruel para saludar a los señores de Mingote las bellas señoritas Angeles y Carmen Vicente de Mera.

MARRUECOS

LAS MANIOBRAS MILITARES

Algeciras, 8.—Llegó el capitán general de la región, marqués de Cavalcanti, siendo recibido por el gobernador militar del campo de Gibraltar, general Muslera y demás autoridades.

El supuesto táctico consistió en la defensa de Algeciras con doble enemigo desembarcado en la costa.

En la maniobra toman parte los batallones de Arapiles, Pavia y Extremadura, dirigiéndola el general de brigada señor Latorre.

Cavalcanti hizo el juicio crítico y felicitó al general Muslera, donde le rindió honores una sección de Carabineros por hallarse las fuerzas de la guarnición acampadas en el campo de maniobras.

Esta noche recibió la visita del gobernador militar de Gibraltar, a quien mañana le devolverá la visita.

Las maniobras continuarán en días sucesivos.

Notas de Valencia

Valencia, 8.—Los miembros del V. Congreso Nacional Municipalista realizaron su excursión a la Siderúrgica de Sagunto.

Por la noche reuniéronse las secciones, continuando su labor.

El gobernador civil recibió la visita de varios personajes políticos.

El comisario-jefe de Vigilancia dijo a los periodistas que había sido recogido «El Mercantil», por insertar la parte del discurso de Indalecio Prieto que se considera delictiva.

Anoche fué asistida en el Hospital Clementina Martínez Ramírez, de 71 años.

Al caerse, se produjo la fractura completa del humero, siendo calificado su estado grave.

Espectáculos

Teatro Marín.—Esta noche debutó la compañía de Teatro Americano que dirige Francisco Gómez Hidalgo, y en la cual figura de primera actriz Eugenia Zúffoli, con el estreno de «Shanghai».

Venta de máquinas fotográficas

en buen uso, procedentes de cambios, a mitad de precio pudiendo resultar gratuitas por medio de combinación que se explicará en el Establecimiento de Benjamín Blasco. Se garantiza el buen funcionamiento.

Antonio Arce Perpiñán
CANTERO, MARMO-LISTA Y LAPIDARIO
PRECIOS ECONÓMICOS
Calle Tomás Nogués, 47. - TERUEL
(Antes Carrasco)

BARCELONA

UNA DENUNCIA

Barcelona, 8.—El Juzgado del distrito de la Concepción ha remitido un oficio a la Jefatura de Policía, en la que se piden expliquen lo ocurrido con la expulsión de Maciá, según la denuncia hecha por el señor Suñols.

462 EL MISTERIO DE TUTANCKAMEN

así navegan tus naves, no me admiro que los de tu país os vayáis hinchando de riquezas.

—La verdad en su punto, ¡oh gran egipcio! No envidio las de ningún hombre. Mis bajeles y mis dromedarios vuelan desde Chipre a Faros, y desde aquí hasta la Etiopía, y por esta otra parte más allá del Eúfrates y del Hideckel, transportando cueros, especias, aromas y perlas; sin embargo, te envidio una cosa, Chum.

—Lo creo, lo creo—agregó el egipcio como comprendiendo y sonriendo en la suficiencia del legítimo chemís—. Pero, a propósito de perlas, Aidor; le he prometido a Basmath el mejor collar de ellas que encuentre. La hija única de Chum, oficial de la Corona, no debe adornar su cuello con un vulgar aderezo de lapislázuli y coralina. Ha logrado fijar la atención de la gran Reina Enpaten y quiero que se presente en palacio como quien es: la más hermosa mujer de Egipto. ¿Puedes proporcionarme las perlas?

—Las perlas y el collar y el artefacto y lo que quieras, ¡oh Chum!, ya lo sabes. Hoy mismo parto hacia un negocio de excepcional importancia; mas si vas a Tebas inmediatamente, no me llevarás muchas horas de ventaja, y si preferes quedarte aquí volveré a buscarte.

—No, partimos mañana temprano. Ha sido un viaje más corto de lo que pensaba, y contra lo regular, Basmath sube contenta.

—¿Va contenta tu hermosa hija?—preguntó moderadamente intrigado el negociante; pero luego agregó—: Me alegro.

Y con cierta enigmática sonrisa clamó por lo bajo

CAPITULO 12

La misericordia de Mutamen

El dúo de los celos

La «ceguera» y la «verdad»

última noche del que vive de Amon

LA ESCENA CIRCO

¿Por qué no habíamos de incorporar a éstas crónicas sobre «La escena» algún somero comentario en torno al espectáculo del circo? También dentro del arco de la pista se nos ofrecen a veces números pantomímicos que tienen escorzos y proclives de tragedia grotesca. Y así mismo, no pocas veces, la torsión y el dislocamiento de algunas piezas de teatro nos hacen evocar las proezas bufas de los payasos sobre la alfombra del circo.

El universo en toda la variedad de su gama cósmica. Nada menos que todo eso nos ofrece el espectáculo de la pista. Gentes de todas las razas. Los cuatro elementos de la naturaleza domeñados gallardamente por la fuerza o la destreza del hombre. Malabaristas que trazan arabescos de fuego con unas antorchas arrojadas al aire. Equilibristas y trapeceistas aligeros, que parecen sustraerse a la ley de la gravedad de los cuerpos. Nadadoras intrépidas que se dejan caer desde la altura sobre una mirúscula piscina. Animales de las más diversas especies su abatida fiera ante un látigo de juguete que esgrime el domador. Clowns, gimnastas, bufos y «ecuyeres». Gran barullo étnico. La fauna del trópico y la de los mares glaciales. La fuerza convertida en juego. La hazaña cotidiana que encubre su dramatismo con una sonrisa.

Una vasta sonrisa es el espectáculo todo. Sonríe el hombre de los músculos de acero al acometer el doble salto temerario. Sonríe la amazona en sus arriesgados ejercicios, ergarfiadas las manos en la crin del caballo. Sonríe, en fin, el pobre enano mostruoso que en la exhibición de sus deformidades ha de buscar el pan coti-

diano. Todo ha de ser sonrisa, cuando no risa abierta, cuando no carcajada tendida, bajo la luz anegadora de los grandes focos eléctricos.

Bellísimo el espectáculo del circo. Más bello, en nuestro concepto, cuando, años atrás, conservaba un halo de candor que, a la hora presente, está mixtificando la brutalidad de los combates de boxeo y la grosería de las luchas grecorromanas, cuya estólida traza trae a la memoria las posibilidades que atesora el gremio de mozos de cuerda.

Los gustos del día influyen ostensiblemente en la fisonomía del espectáculo, de circo. A la sazón, en Price se exhibe una compañía cuyos elementos, a excepción de dos o tres artistas, pertenecen todos al sexo femenino. Espléndida molicie para los ojos significan, sin duda, esos grupos de bellas muchachas que invaden la pista alegremente, entregadas fogosamente a sus ejercicios de fuerza y agilidad. La armonía de sus líneas finas y elásticas, convida al deleite de la contemplación. Mas éste cebo succulento que se brinda a nuestra mirada tiene su contrapartida, hartó evidenciada en la ausencia de emoción del espectáculo. Los números de máximo riesgo, que eran aliciente principal de los carteles, han desapare-

cido. La fortaleza varonil difícilmente podrá ser igualada por la mujer. Una compañía de circo exclusivamente femenina da a la pista cierta apariencia de tablado de variedades. El clásico devoto del circo piensa que se ha desnaturalizado su amadísimo espectáculo.

Subsiste, en perenne vigencia, el número cómico a cargo del «clown» y su «augusto». Pero también en este aspecto, halla motivo para lamentarse el espectador apegado al rito tradicional del circo. He aquí a dos artistas de vocación, dotados de fértil inventiva y de grandísimo salero. Hemos nombrado a Pompoif y Tedy. Su repertorio inagotable



ATENCIÓN

Ultimo modelo del camión
FORD, DOS TONELADAS
7.995 pesetas.—Patente 17 caballos

Visite la exposición FORD y se convencerá de la última creación del camión dos toneladas con el NUEVO RADIADOR de mayor capacidad

Agencia oficial FORD.—Garage España.—BAUTISTA ZURIAGA.—TERUEL.

suele nutrirse de ch scarrillos modernos. Thedy ha sido el primer «clown» que se ha permitido llevar a la pista el desgarro chulesco de la calle de la Ruda. Un innovador, sin duda. Y un indígena celoso del fuero autóctono. Estirando un poco el argumento, podríamos decir que la divisa aristística de Thedy muestra un plausible orgullo patriótico.

Pero el viejo espectador, que no puede refrenar la hilaridad ante los graciosos exabruptos del celebrado «clown», suele dolerse, sin embargo, de este acento barriobajero de que alarde Thedy en la pista. El hombre de la tradición echa de menos la jerigonza extranjera de los payasos de antaño. Para éste espectador veterano, Thedy, el Thedy de «¡que te eres tu escl!», no es precisamente un innovador, sino un heresiarca, merecedor—aunque haga reír, y hartó le pesa la incontinencia del propio regocijo—del tormento de la hoguera.

El circo. Espectáculo rico en sugerencias. Algún día volveremos sobre el tema.

ALBERTO MARÍN ALCALDE
(Prohibida la reproducción).

¿Necesita usted una Profesora?

Acuda a la BOLSAS DE TRABAJO que tiene organizada la Asociación de Antiguas Alumnas de la INSTITUCION TERESIANA.

Esta Asociación, compuesta de señoritas Doctoras y tituladas en las distintas carreras del Estado, podrá proporcionar a usted la Profesora de Ciencias, Letras, Idiomas, Música, Primera enseñanza, etc.

¿Desea una Profesora católica, bien orientada en su profesión, con conciencia en el cumplimiento de sus deberes?

Acuda en Madrid a la Bolsa de Trabajo de la ASOCIACION DE ANTIGUAS ALUMNAS DE LA INSTITUCION TERESIANA, ALAMEDA, 7, TELEFONO 11.237.

Agricultores

No descuidéis la desinfección del trigo y demás semillas de siembra para evitar el tizón. Encontraréis productos en abundancia y de garantía en la

Farmacia de Benjamín Blasco
TERUEL

ANUNCIO

Informes Comerciales y Personales España y Extranjero con Reserva.—Certificados de Penales al día, 3 pesetas.—Comisiones generales.—Cumplimiento de exhortos.—Compra-Venta de Fincas.—Hipotecas.—Casa fundada en 1908.—Director: Antonio Ordóñez.—Agente Colegiado.

I

LA MISERICORDIA DE MUTAMEN

El día de las fiestas de Bubastis y en el patio del antetemplo de Pach, encontró Chum a su huésped de travesía.

—Eh, Aidor—le gritó—. Acércate, hombre, a saludar a los amigos. Te fugaste de nosotros como un acreedor tramposo; sin despedirte ni avisar.

—Mis asuntos me impidieron acompañaros más tiempo; mas ya contaba con que aquí o en Tebas nos veríamos pronto—repuso el mereader aproximándose al satisfechísimo oficial palaciego.

—¿Pero dónde no estarás tú, mi veloz traficante? Si

8 octubre de 1930

La guerra química y el derecho de gentes

Vengo a traer la guerra y no la paz — decía en parábola inolvidable el divino Jesús, una tarde de ocio ante el bello paisaje de Galilea—. Y en guerra, no la espiritual por el bien que aconsejaba el Hijo de Dios, continúan los hombres. Circunstancia de tener en cuenta, es que de la guerra se habla, cuando los gobernantes propugnan, en armonía y concordia fraternas, cursos del Derecho internacional y se canta líricamente a la paz en asambleas, congresos y escuelas. Hace dos meses, el señor Herriot, mejor literato que político, demoleedor que no construye, propuso al Consejo municipal de Lyon, en su calidad de alcalde perpetuo de dicha villa la apertura de una cátedra en la Facultad de Derecho, que se llamase de la Organización de la Paz. Hasta la Paz, ha de ser pues, en los días modernos, en vez de sentimiento generoso y espontáneo, una creación científica y fría. Deben los hombres huir de la lucha, porque así conviene a su bienestar, independientemente del odio que entre sí se profesen. ¡Loable doctrina!

La paz se organiza universalmente. A los maestros españoles de Derecho, se les recuerda en cursos, que oyen en delatación los que piensan en las guerras, trastornos o revoluciones internas de los estados. Los cursos y la cátedra de Francisco de Vitoria, se propusieron durante el periodo en que suspendidas estaban las leyes fundamentales del reino. Cuando la diplomacia europea afila su estilete, en los gabinetes de Estado, se firman protocolos y pactos, todos previos y *ad referendum*, acerca del desarme, del equilibrio de las potencias, de cómo debe convertirse todo *casus belli* en un asunto más, a discutirse entre todos serenamente, para que la razón predomine y la tranquilidad vuelva. En el trato urbano corriente, se juega invocando al honor, a la promesa y caballería, a lo digno y discreto. A veces un apretón de manos equivale a una escritura notarial. Y antes por costumbre y educación, que por bondad, los hombres se relacionan y toleran. Pero entre naciones, sucede peor. La diplomacia puede faltar a la dignidad, a las promesas, a la educación del honor, a los más elementales principios de la cortesía, y no se deshonra. Corresponde a un saludo, con ademán incierto, a una promesa, con una disculpa cínica, a lo escrito y firmado de antemano ante el testimonio de naciones, con burlesco desdén. «La vida no puede obedecer a lo previsto en un pedazo de papel... ¡Papeles mojados... en tinta!...» «Y en sangre», debiera añadirse.

El ejemplo de Italia, al romper sus relaciones con Francia, habida cuenta que hasta ahora en el diálogo no había sino una proposición italiana, admitida por el francés, puede servirnos para enjuiciar éste absurdo. Rotas esas relaciones, sería inocente investigar la causa de su ruptura, como

LA HERNIA

y sus peligros radicalmente suprimidos por los aparatos y el método del

Reputado ortopédico de París A. G. RAYMOND

Aplicados a numerosos desesperados los aparatos A. G. RAYMOND, realizan cada día prodigios y procuran a los que lo han adoptado fuerza y salud y según manifestaciones de los mismos herniados la DESAPARICIÓN DEFINITIVA de la hernia.

A los numerosos testimonios de satisfacción que han podido leerse en la prensa y que enaltecen los efectos benéficos del método A. G. RAYMOND, añadimos los que siguen:

CASAS-IBÁÑEZ, 25 de agosto 1730.—Sr. D. A. G. Raymond, Barcelona. Muy Sr. mío: Sirva la presente para darle las más expresivas gracias por el feliz resultado en mi hernia por sus tan buenos aparatos pues a los 5 meses de llevarlo me encuentro perfectamente bien y curado pudiendo hacer trabajos de fuerza que antes no podía. Recomiendo su método y aparatos a todas mis amistades, y ya sabe puede disponer en lo que guste de su ogradecido cliente q. e. s. m. Alberto Soriano, Cordelero, Casas-Ibáñez.

EL PONTON, 24 de agosto 1930.—Sr. D. A. G. Raymond, Barcelona.—Muy Sr. mío. Es para mí una satisfacción muy grande el atestiguar por medio de estas líneas que mi hijo Felipe se ha curado de una hernia que venía padeciendo hace tiempo gracias a sus cuidados y aparatos; yo quisiera poderle servir en lo que fuera, pues le estoy agradecido en el alma, y con este objeto le dirijo esta carta para que haga Vd. de ella el uso que quiera; recomiendo además a todos mis amigos y conocidos en el pueblo que acudan a Vd. por ser su método tan bueno y tratando así de saldar con Vd. la deuda de gratitud que he contraído por la cura de mi hijo. Quedo de Vd. como siempre atto. affmo. s. s. q. e. s. m. Emilio Domingo, El Ponton (por Requena) Valencia.

HERNIADOS: Si por descuido la desgracia entra en vuestro hogar tenéis la culpa, si estáis cansados de llevar aparatos sin resultado ninguno tener presente que el método A. G. RAYMOND ha dado resultados sorprendentes donde todos los otros medios habían fracasado. No vaciléis más y antes que sea demasiado tarde, visitad con toda confianza el eminente ortopédico en

Segorbe jueves 9 de octubre. Fonda Santo Domingo.
Teruel, viernes 10 de octubre. Hotel España.
Valencia, sábado 11 de octubre. Hotel París.

infantil el pretender que se acordaran de nuevo. Tras el diplomático que negocia, está el banquero que juega y el gobierno que decide... Y a veces, conviene interrumpir los asuntos; la victoria consiste en retirarse a tiempo.

Pero fijémonos. Francia e Italia, Italia y Yugoslavia, Inglaterra con el Egipto y la India, Norteamérica con las naciones hispanoamericanas en plena confusión concertando empréstitos... Estados que a una, lanzan buques y submarinos, aparatos aéreos y preparan submarinos como ejércitos subterráneos en previsión de esa guerra cercana que tan imposible parecía y sin duda la definitiva en cuenta a los destrozos que anuncia. A la guerra noble y caballerescas de la espada, sucedió la de las armas de fuego, —ya anatomizada por el valeroso Cervantes— la del mar y la tierra, la subterránea, la del aire... Ahora vendrá la guerra química. Un escritor militar, el teniente co-

ronel Vauthier, habla de ella en un reciente estudio de *Je sais tout*. Causa pavor el seguirle: «La guerra futura, nos dice, en nada se parecerá a la última guerra. Su principal víctima será el elemento civil y no el militar. Jugará la aviación un papel espantoso. Al día siguiente de la declaración de guerra, todas las capitales estarán ardiendo, sin que las bombas de extinción puedan sofocar el fuego. 500 aviones, por ejemplo, que vuelen sobre París, podrán producir incendios inextinguibles que abrasen la ciudad entera. Los gases delectóreos arrojados harán perecer en esa noche trágica más de dos millones de personas. Al mismo tiempo, arderán Londres, Berlín, Roma, Nueva York... Será como el fin del mundo».

Es decir, el hambre y la peste, sobre la ruinas de esa civilización asesinada friamente por la Ciencia. ¿Tendrán que ir contra ella milicias universales? Los gobernantes se alarman, las naciones

se arman... En laboratorios y talleres, unos hombres de poderosa inteligencia, perfeccionan inventos, siniestros y crueles.

Anticipación horrorosa del porvenir que tratan de velar con su sonrisa, esos pocos soñadores que siguen en su fantasía por el bien y la felicidad humana, al generoso M. Briand.

O de una vez se impone el «Amaos los unos a los otros», baste de la civilización cristiana o tendremos que dar la razón al irónico Anatole France, cuando en el epílogo de «La isla de los pingüinos» nos muestra de nuevo al troglodita, como descendiente del bipedo supercivilizado, de la vieja Europa, pronto a recomendar la tarea, en busca de la felicidad, por los caminos de vida... A crear otro Derecho de gentes, para que el fuerte mande.

FRANCISCO DE LLORCA.
(Prohibida la reproducción.)

DEPORTES

FUTBOL

El próximo viernes marchará a Zaragoza el equipo de fútbol de la Juventud Católica de Teruel para celebrar un partido contra selección de Juventudes en el campo del Iberia.

Cotizaciones de Bolsa

Efectos públicos	
Interior 4 por 100 contado.	70'25
Exterior 4 por 100.	82'00
Amortizable 5 por 100, 1920.	92'00
» 5 por 100, 1926.	99'90
» 5 por 100, 1927.	83'75
» 5 por 100, 1928.	86'35
» 5 por 100, 1927	libre.
» 5 por 100, 1928.	99'80
Amortizable 3 por 100, 1928.	70'00
» 4 por 100, 1928.	86'55
» 4 1/2 por 100,	1928
» 4 por 100, 1908.	89'90
» 4 por 100, 1908.	75'00
Ferroviana 5 por 100.	99'10
» 4 1/2 por 100.	89'00
Acciones	
Banco de España	599'00
Banco Hispano Americano	
Banco Español del Río de la Plata	201'00
Azucareras preferentes.	
» ordinarias	72'75
Telefónicas preferentes	108'00
» ordinarias	188'00
Petróleos	125'00
Explosivos	1039'00
Nortes	563'50
Alicantes	516'00
Obligaciones	
Cédulas Hipotecarias 4 p.	
» 100	
Id. id. 5 por 100	97'85
Id. id. 6 por 100	109'00
Cédulas Banco de Crédito Local 5 por 100	
Id. id. id. id. 5 1/2 por 100	
Id. id. id. id. 6 por 100	97'50
Confederación Sindical Hidrográfica del Ebro, 5 por 100	
Id. id. id. id. 6 por 100.	101'50
Trasatlántica 6 por 100, 1920.	
» 6 por 100, 1922.	98'50
Moneda extranjera	
Francoes	38'30
Francoes suizos	189'35
Libras	47'40
Dollars	9'75
Liras	51'15

Facilitada por el Banco Hispano Americano)

Una pequeña advertencia

Gregón

Cajista, Maquinista y Encuadernador

Si Vd. necesita impresos para su Oficina, Comercio o Industria, debe dirigirse directamente a estos Talleres si desea economizar dinero

No obstante la gran subida de precios del papel, esta imprenta sostiene aun los precios de 1928

Por 19'50 ptas. 500 sobres
500 cartas, 500 facturas y
100 tarjetas visita de regalo

todo timbrado a su nombre y papel superior
Para los Comerciantes e Industriales de la provincia se aumenta 1'50 ptas. para el franqueo
Remitan los originales a la

Calle de Tomás Nougués, 22.-TERUEL

¡ESTUDIANTES!

si encuadernais vuestros libros en estos Talleres serán irrompibles

Garage PATRIA

En primero de octubre se ha trasladado de la PLAZA DEL SEMINARIO, 6, a la RONDA DE AMBELES, 3 y 4; donde instalará taller de reparaciones, garage y salón de exposición de las acreditadas marcas

FIAT — HUDSON-ESSEX

Con recambio completo y estok de neumáticos.

Teléfono 22-A — Teruel

Capital, un mes 2'00 pesetas
 España, un trimestre 7'50
 Extranjero, un año 42'00

LA FERIA DE CEDRILLAS

Como en años anteriores me impongo la obligación de reseñar verídica y detalladamente el resultado de la feria que acaba de celebrarse. Creo con ello orientar en precios para sus compraventas a mis comprovincianos ganaderos y resaltar a la vez la importante feria de Cedrillas una de las primeras de España.

El tiempo espléndido. Concurriencia numerosa y mayor número de ganados que el año anterior. Puede calcularse que se han presentado en ganado lanar de 15 a 20.000 cabezas, cabrio 5.000, mular, 6 a 8.000, asnal 1.000, caballo 1.000 a 2.000 y vacuno unas 4.000.

El ganado lanar en general con pocas carnes debido a que los mejores lotes fueron ya vendidos el pasado mes y que un verano de extremada sequía malogró los abundantes pastos que en vez de aprovechados por los ganados fueron destruidos por sus patas. Carneros hubo algunas partidas buenas, no muchas, siendo sin duda alguna la mejor un lote de 400 de don Tertuliano Esteban, de Villarquemado, gordos y finos que alcanzaron el precio de 60 pesetas. Otra partida buena la de La Dehesa de Celadas.

Ovejas pocas y de mala calidad. Muy delgadas y deshechas para cría. Por esta causa alcanzaron precios bajos quedando bastantes sin vender.

El ganado cabría escaso aunque gordo y de buena calidad. Fué el ganado más solicitado. Se vendió todo él a buen precio sin duda alguna por la alta cotización de sus pieles.

El ganado caballo, poco numeroso, de mediana calidad y bastante depreciado. Sus crías procedentes de cruces mal seleccionadas son poco estimables. Repito una vez más que tenemos buenos garañones en la región catalana pero se nos los llevan a los Estados Unidos, vendiéndonos después a buenos precios las magníficas mulas que obtienen, de las que se siguen importando grandes cantidades. También de Francia seguimos importando la mayor parte de nuestro recio mular, todo lo cual contribuye a la depreciación tan acentuada de nuestra moneda.

En asnal, nunca numeroso en esta feria, he visto buenos ejemplares procedentes de la Mancha y Cataluña que al ser adquiridos por ganaderos de esta tierra veremos mejorada nuestra ganadería provincial. Casi en su totalidad fué vendido y a precios buenos, equivalentes a los del anterior año.

El ganado vacuno fué el mejor presentado. Abundante y gordo con magníficos ejemplares de bueyes y novillos. Llamó poderosamente la atención un soberbio novillo propiedad de don Vicente Herrero, de Teruel, criado en

Dornaque (Albarracín). Fué el que mayor precio alcanzó, 1.175 pesetas. Su peso en vivo 650 kilos. Inmejorable para semental y por ello una lástima grande salga de nuestra provincia con destino a... el matadero. Recuerdo buenos ejemplares como el de don Vicente Eced, de Linares de Mora, novillo vendido en 900 pesetas, otro de Villarroja de los Pinares, propiedad de doña Joaquina Martín, vendido en 800. Un excelente becerro propiedad de doña María Auhán, de Monteagudo, se pagó a 500.

Este ganado fué adquirido casi en su totalidad por abastecedores y recriadores de la región valenciana. Los precios fueron muy buenos, un 30 por 100 más que en la feria anterior.

Y allá van los precios que responden a mis informaciones sobre el terreno:

Carneros de 45 a 60 pesetas, andoscos de 44 a 43, primales de 35 a 45, borregos de 30 a 38, ovejas para cría hasta 50 pesetas; de matadero de 32'50 a 48.

Machos cabrios de 45 a 60 pesetas; primales de 35 a 43 y añejos de 30 a 36.

Ganado mular: Dos ejemplares salientes alcanzaron 2.240 pesetas cada uno (28 onzas), algunos, no muchos, 24 y 25 onzas y los más de 18 a 22, todos ellos de clase buena obtenidos del recio de lechales catalanes y franceses. En animales de trabajo a muy diversos precios aunque con alza.

Ganado caballar: yeguas de cría de 500 a 800 pesetas; potras de 300 a 600; lechales de 200 a 400; potros de 150 a 300.

Asnal; burras de cría de 400 a 600 pesetas, lechales de 250 a 400.

Varios compradores de lanas que concurren cambiaron impresiones con los ganaderos ofreciendo precios bajos, a 24 y 25 pesetas arroba de 13'200 kilogramos, por lo que verificaron escasos ajustes.

Los servicios de feria muy bien atendidos en lo que se refiere a abrevaderos, pastos y alojamientos, por lo que merece plácemes e excelentísimo Ayuntamiento que reside con tanto celo y competencia don Adolfo Dolz. Tan solo una deficiencia ha sido notada, ya la fué el año anterior, fácilmente corregible. Es preciso que se permita la estancia de ganados en la parte baja de la «cerreña» de la Masía «La Vega» como siempre se venía haciendo, para mayor comodidad de vendedores y en evitación de confusiones en la entrada y salida de los ganados procedentes de la Sierra de Gúdar.

J. CAVERO.

Cedrillas 8 octubre.

Leed EL MAÑANA

Notas superficiales

El baile político

Los que aspiran al patriado nacional, y con más ahinco aquellos que han tenido que seostar años siete privados de la dulce miel que con tanta fruición saborearon antes del histórico 13 de septiembre, ponen a contribución su movilidad con tan tenaz dinamismo que parece han dado en el quid de la fórmula del movimiento continuo. Visitas correlativas a uno y a otro pueblo de los distritos o de la provincia y aun provincias, y en todas las localidades, tantos como presuntos amigos puedan hacer factible la posesión del acta representativa. Entretenimiento constante a la boca, ora torturando los molares en succulentos y prolongado banquetes que son el principal objeto aunque aseguren los admiten como pretexto ocasional para lucir las dotes oratorias, o bien declamando en algún proscenio teatral, como autores consumados, dorando la pildora a los oyentes con halagos engañosos. Cartas y más cartas a los conspicuos y personas sobresalientes, por si pican, con amistosos requerimientos u ofertas más o menos inconfesables para sumar adeptos. Todas las martingalas del artificio caciquil que nada han de contribuir al bien del país pero tienen la ventaja de ser eficaces a quienes manejan la gonzúa del halago que les allana el camino cómodo, cuya meta es una poltrona del Congreso o del Senado.

Algunos bien intencionados, al impulso del ardiente patriotismo que no les permite estar mano sobre mano en espera de los acontecimientos, también tercián en la zarabanda: toman posiciones para intervenir en la liza comicial y contribuyen con su entusiasta acción para sacar el mejor fruto posible en la danza de ideas e intereses a fin de que el templo de las leyes sea algo decente y eficaz.

Ahora se está ordenando las cifras que han de manejarse para resolver la incógnita que en este caso no se representa con una equis, sino con la palabra opinión!

¡Opinión! ¡opinión! Palabra aguda y retumbante que zumba de continuo, como el movimiento idem, en los oídos de los ciudadanos: abejorro inquieto que aletea sin cesar no permitiendo a la vista auzorante conocer con certeza el confuso color de sus élitros. Porque opinión convenimos en que la hay; pero no en singular; al menos en el terreno de las ideas, pues si fuéramos a hurgar hondo ningún ciudadano coincidiría con el vecino: únicamente podría advertirse alguna semejanza en el orden material, pero no para laborar por el bien común, para sacar el mejor partido en beneficio propio.

Si los guiones de grupos, llámanse partidos o partidas, se definieran sinceramente, y definié-

ESCRITORAS TUROLENSES

Doña Melchora Herrero

Nuestra antigua colaboradora e ilustre comprovinciana doña Melchora Herrero, autora de tantas obras útiles y notables, nos anunció por atenta carta de primeros del pasado mes una más frecuente colaboración «tan pronto regresase a Madrid de vuelta del verano y pusiera en orden sus tareas».

Hoy recibimos de tan distinguida profesora de la «Escuela del Hogar y Profesional de la Mujer» la primera serie de artículos que irán viendo la luz en las columnas de EL MAÑANA.

En otro lugar del presente número podrán hallar nuestras lectoras el que publicamos con el título de «Economía doméstica. — Los viajes de verano para el ama de casa.»

Tanto ese artículo como los que seguirán esperamos que sean muy del agrado de nuestras lectoras, y que, con nosotros, celebrarán vivamente que tan brillante e ilustrada publicista se proponga intensificar su literaria instructiva colaboración en nuestro periódico, que, siendo como es el único diario de la provincia, quisiera que todas sus colaboraciones sirviesen para «exaltar los valores intelectuales de esta tierra, a cuyo fin pusimos nuestras columnas más de una vez a la disposición

ran a los satélites que les hacen coro, conoceríamos cuan vacíos están la mayoría del verdadero sentimiento de patria y que únicamente son miembros de una encomandita, atenta a su negocio; sano, porque lo realizan a salvo de todo riesgo.

Se impone la selección si hay interés en que España no vuelva a los difíciles agobios pretéritos; y, si como es de suponer los idiotas van siendo menos cada día y se vigoriza el sentido común como se demuestra con «bloques» y «uniones políticas» para evitar las luchas fratricidas y vergüenzas del anterior régimen parlamentario, hay que acabar con el cunerismo en absoluto: así no será un mito la representación del país. Y nada de atender zalemas y amenazas de los caciques harapientos o encopetados; que tales bichos son como las chinches: se introducen mansamente a compartir el lugar más íntimo y recatado para chupar sin piedad la sangre del confiado durmiente, escudados en la impunidad de la noche y al hacerse la luz huyen porque solo pululan en las tinieblas.

D. G.

NOTA.—En el último párrafo del artículo anterior donde dice «que todas las libertades» etc. debe decir «que cuanto más civilidad haya más realidad tendrán las libertades» etc.

de aquellos hombres—cualesquiera que fuesen sus ideas políticas—que, por su carrera, por su ilustración y por su presunta amor a Teruel, creíamos que estaban moralmente obligados a crear ambiente de cultura, que desde luego, no puede ser formada por los *arrivistas*, pues son todos, hombres sin honradas convicciones, sin ideales y sin conciencia, revelados a menudo en su lenguaje canallita, empleando para halagar al populacho, de cuya desgracia y analfabetismo hacen escabel, no desde luego para educarlo y mejorar su triste condición, sino para facilitar por tan viles procedimientos los propios medros y mangoneos.

Que nosotros hemos ofrecido nuestras columnas a todos los turolenses dignos y cultos sin considerar para nada sus políticas ideas lo saben, de antaño, los más conspicuos republicanos, y no digamos quienes, hombres de carrera también y situados en el campo más opuesto, aguardan, por lo visto, con incomprensible ceguera y cobardía, a que Dios haga milagros que eviten el estrago perseverante y contumaz de sus «delitos» sociales por omisión.

¡Por eso acogemos siempre con el mayor cariño cuantas colaboraciones se nos brindan, y más todavía si son de plumas de esta tierra y con ellas queda a la altura a que deben aspirar los pueblos cultos, el nombre de Teruel. Y por eso se nos tolerará, esperamos, en gracia a la oportunidad y al lógico enlace de las reflexiones, eso que pudiera parecer una digresión al hablar a nuestras bellas discretísimas lectoras de los artículos escritos para ellas por una ilustre conterránea, hija de Villarlengu.

En el que hoy publicamos, hay, aparte del interés de la actualidad, tales encantos de naturalidad, desenvoltura, fluidez, gracia y observación; se hallan tan hábiles y finamente logrados el fin didáctico y el propósito de deleitar, y son tan interesantes las descripciones—como de cosa íntimamente vivida—y tan proporcionada la distribución de partes, que, sin esfuerzo, deteniéndose en los cuadros, ampliando el número de las útiles observaciones (que son otras tantas enseñanzas), acentuando la nota sentimental—tan diáfana y bella—con la interpolación de unas cartas anunciando la partida y dando cuenta de su regreso «el ama de la casa», y haciendo, jugar en fin, como elemento «decorativo» indispensable, algún papel el travieso niño, hijo del Cielo y Venus, podría ofrecernos su autora una preciosa novelita.

A ello nos permitimos invitarla, al mismo tiempo que le enviamos desde estas páginas nuestra felicitación y nuestros saludos.